



**Le Réseau d'Échanges Réciproques de Savoirs®**  
 Association d'Éducation Populaire

**ACCUEIL DU PUBLIC**

du lundi au vendredi de 10h à 18h  
 à l'Espace du Centre-Ville - 38 allée Jean Rostand  
 au 01 64 97 09 38

**et sur rendez-vous**

à l'Espace Le Canal - 1 place du Printemps  
 au 01 69 36 94 11  
 à l'Espace Pyramides - Place S. Allendé  
 au 01 69 36 25 14

**HORAIRES D'OUVERTURE des Espaces  
 (pour les échanges de savoirs)**

Espace Centre-Ville - 38 allée Jean Rostand  
 01 64 97 09 38  
 de 10h à 13h et de 14h à 19h  
 Espace Le Canal - 1 place du Printemps  
 01 69 36 94 11  
 de 10h à 13h et de 14h à 18h  
 Espace Pyramides - place S. Allendé  
 01 69 36 25 14  
 de 10h à 13h et de 14h à 18h



**A vos Agendas !**

**Échange informatique** : les mercredis de 10h à 11h30 à l'Espace Les Passages centre-ville (avec inscription).

**Groupe d'échanges Lecture Laïcité** : les lundis de 14h à 16h à l'Espace Pyramides.

**Échange "Lire, écouter, voir"** : le 2ème vendredi de chaque mois de 14h30 à 16h à l'Espace Canal. Vous avez particulièrement aimé un livre ! Particulièrement détesté un film ! Vous vous êtes émerveillé devant une exposition ! Venez partager vos émotions. Venez donner envie. Prochaine date le **vendredi 13 octobre**.

**Échange "Musiques"** ! : le 3ème vendredi de chaque mois de 17h à 18h30 à l'Espace Le Canal. Exceptionnellement, pendant la Fête des Savoirs Partagés, l'échange aura lieu le vendredi 13 octobre à 16h 30.

**Échange Tricot-couture-Français oral** : tous les vendredis de 15h à 16h15 à l'Espace Les Passages centre-ville.

**"Parlons laïcité"** : le 1er jeudi de chaque mois de 19h à 21h. Le jeudi 2 novembre sur le thème "Laïcité, Antifascisme, extrême droite d'aujourd'hui au regard du procès Papon" avec Jean-Marie Matisson, écrivain et premier plaignant de l'affaire Papon, à l'Espace Pyramides.

Pour écouter les enregistrements radio des précédentes rencontres, le lien Youtube des émissions de radio "Parlons Laïcité" : <https://www.youtube.com/channel/UC0nzbpUrs-JxmdgUcoryTMQ>



**FORESCO,**

**FÊTE DES SAVOIRS PARTAGÉS**

Le Réseau de formation réciproque, d'échanges de savoirs et de création collective d'Evry Centre Essonne vous invite à la prochaine

**Du lundi 9 au mercredi 18 Octobre 2023**

Venez découvrir les échanges de savoirs. Venez faire des offres et des demandes de savoirs.

Le matin de 11h à 12h30 les 9, 10, 12, 13 octobre ou en début de soirée de 19h30 à 21h les 11, 12\*, 13 octobre à l'Espace du Centre-Ville  
 \* Exceptionnellement à l'Espace Le Canal

Des échanges avec un offreur sur un thème :

- \*Le don, la réciprocité, la reconnaissance avec Claire Héber-Suffrin, fondatrice des RERS
- \*La participation citoyenne avec Pascal Chatagnon, maire adjoint
- \*L'apprentissage par la réciprocité, porte ouverte d'une session CLAS (Contrat Local d'Accompagnement à la Scolarité)
- \*La laïcité, échange collectif dans le cadre d'un groupe de lecture : témoignage et transmission

Voir les dates et lieux sur Instagram ou sur notre page Facebook : RERScentreESSONNE

Et d'autres échanges de savoirs dans chacun des Espaces du Réseau d'Échanges Réciproques de Savoirs

Voir les dates et lieux sur Instagram ou sur notre page Facebook : RERScentreESSONNE

Espace Centre-Ville, 38 allée Jean Rostand, 01 64 97 09 38  
 Espace Pyramides, 108 place Salvador Allendé, 01 69 36 25 14  
 Espace Le Canal, 1 place du Printemps, 01 69 36 94 11

Cliquez sur [Lisez LIR](#), pour lire le dernier numéro du journal de FORESCO Mouvement des RERS de France

**Fête des savoirs partagés**

Nous vous attendons nombreux à un moment ou à un autre de cette fête, elle dure plusieurs jours.

Venez **découvrir les échanges de savoirs**. Venez **faire des offres et des demandes de savoirs**.

Le matin de 11h à 12h30 les 9, 10, 12, 13 octobre ou en début de soirée de 19h30 à 21h les 11, 12\*, 13 octobre à l'Espace du Centre-Ville  
 \* Exceptionnellement à l'Espace Le Canal

Venez **participer à des échanges** avec un offreur sur un thème :

- \*La participation citoyenne avec Pascal Chatagnon, maire adjoint  
 Mardi 12 octobre de 18h à 19h30 au local de FORESCO 3 bis cours Blaise Pascal
- \*Le don, la réciprocité, la reconnaissance avec Claire Héber-Suffrin, fondatrice des RERS

## Mouvement des réseaux de France Rencontres d'automne à Nanteau



Comme l'année dernière, plusieurs "réseateurs" d'Évry-Courcouronnes s'approprient à participer aux **Rencontres d'automne** pendant 3 jours et demi du 23 au 26 octobre pour réfléchir, échanger des pratiques, créer, débattre, se divertir... entre participants des réseaux et avec quelques personnes extérieures apportant leur savoir.

Nous vous raconterons...

C.T.

### Inter-réseaux Essonne

Le samedi 30 septembre nous nous sommes retrouvés une quinzaine à Étampes, accueillis par le réseau d'échanges réciproques de savoirs étampois à l'espace Jean Carmet. Nous avons échangé sur nos pratiques de RERS, en particulier sur les questions : "comment créer et faire vivre un réseau de ou avec des jeunes ?" et "quelles fêtes de savoirs partagés? comment les préparer ? comment les faire connaître?"

Des sujets d'actualité pour les réseaux d'Évry-Courcouronnes et d'Étampes. Quelques recettes échangées mais surtout se dire qu'il faut dans tous les cas de l'envie et de l'acharnement.

Un regret : l'absence des autres réseaux du sud francilien. Problème de date (rentrée chargée) ? de lieu ?

La proposition est faite que la prochaine rencontre inter-réseaux ait lieu le samedi 2 décembre à Évry-Courcouronnes.

C.T.

### Cet été à l'Espace du Canal



A l'espace RERS du Canal, durant les deux mois de vacances, nous avons eu différents moments d'échanges de savoirs, des sorties de détente et de la convivialité.

Samedi 14 octobre de 18h à 19h30 au local de  
FORESCO 3 bis cours Blaise Pascal

### \*L'apprentissage par la réciprocité, porte ouverte d'une session CLAS

(Contrat Local d'Accompagnement à la Scolarité)

Jeudi 12 octobre de 16h30 à 18h30  
à l'Espace Canal

Vendredi 13 octobre de 16h30 à 18h30  
à l'Espace Centre-Ville

### \*La laïcité,

Échange collectif dans le cadre d'un groupe de  
lecture : témoignage et transmission

Lundi 9 octobre de 14h à 16h

et Lundi 9 octobre de 18h à 19h30  
à l'Espace Pyramides

Et d'autres échanges de savoirs dans chacun  
des Espaces du Réseau d'Échanges  
Réciproques de Savoirs

**Appelez-nous pour connaître les  
contenus et les dates et heures**

~o~o~

### Des Réseateurs racontent

#### Rencontre inter Jeunes des RERS au Forum international "Ecole Dehors"

Nous étions 4, Winnie, Maeva et Silvia avec Thuy l'animatrice, toutes du RERS d'Évry-Courcouronnes. Nous avons voyagé en train...

Jusqu'à Poitiers, nous nous sommes bien amusées à échanger, à jouer. A Poitiers nous avons rejoint deux autres RERS, celui de Mulhouse et celui de Romorantin.

Le temps de faire connaissance, le temps de rejoindre notre hébergement (souvenir mémorable, plus de bus, trajet à pied, quelques montées... la marche à pied a "soudé" le groupe que nous formions déjà !)

Dès le matin, le lendemain, après s'être remises de notre marche "forcée", un bon petit-déjeuner, l'esprit dans la brume pour certaines, nous nous sommes attelées aux préparatifs des ateliers de l'après-midi pour le Forum "Ecole Dehors".

Nous étions un peu, beaucoup dans l'inconnu !

Alison, Cindy, Thuy et Khoulood étaient là pour nous rassurer et nous suggérer des idées, mais quand même, nous n'avions pas vraiment organisé des ateliers de A à Z, en plus des ateliers avec des personnes inconnues, dont nous ne savions pas leurs attentes. Alors nous nous réfugions sur nos smartphones. Thuy avait beau faire les gros yeux pour nous faire comprendre de ranger nos smartphones... C'était trop tentant de s'accrocher à un objet rassurant !

Nous avons simulé le déroulé de l'atelier : jeu de questions-réponses où selon la réponse la personne se place d'un côté ou d'un autre côté, présentation courte de l'histoire des RERS, présentation de la démarche des échanges réciproques de savoirs, distribution de "post-it" en forme de papillon bleu et rose, jeu de "je sais - je ne sais pas", écriture de quelques offres et quelques demandes de savoirs, affichage sur le tableau... L'inconnu : nous ne savions pas combien de personnes, comment serait le public ?

Des échanges d'art plastique : dessin, peinture relooking meuble, théâtre, lecture de conte, initiation aux instruments avec une expérience qui nous a marqué : la rencontre inter-réseau et intergénérationnelle avec les musiciens du Collectif Musical des Ateliers 29 d'Arpajon un moment de partages de savoirs techniques et du chant.



Il y a eu aussi des échanges numériques : recherche d'informations sur internet et visite du Micro Folie. Des échanges scientifiques autour de l'astronomie (une création collective d'une maquette avec les différentes planètes du système solaire), cycle de l'eau et de l'électricité.



Afin de se sentir mieux dans son corps beaucoup de séances de sport au parc des Loges mais également à la salle de gymnase du Champrier du Coq. A l'approche des J.O. nous avons fait beaucoup de travail de recherche de l'histoire et préparation d'exposés autour des jeux Olympiques et Paralympiques, des mises en situation du handicap en faisant du théâtre et du sport.



Nous avons eu également une soirée barbecue, un moment de rencontre, de partage et de convivialité. Une sortie à Honfleur où parents-enfants ont profité ensemble du beau temps de la baignade, des constructions de châteaux ramassage des coquillages et des jeux de ballons. Un été bien riche en apprentissages, de l'amusement et des rencontres conviviales.



Après un bon déjeuner et s'être enregistrées auprès des organisateurs, quelques soucis techniques et informatiques, sous un soleil de plomb... L'heure arriva de commencer l'atelier que nous avons tous organisés ensemble. Bien que l'emplacement ne fût pas central et dans des allées passantes... Grâce ou non aux actions de Cindy qui était allée chercher le "chaland".... Les photos parlent d'elles-mêmes : notre atelier a intéressé, une vingtaine de personnes qui ont respecté nos consignes, ont posé beaucoup de questions... Fortes de notre expérience de notre première journée du Forum, nous avons pris plus d'initiatives le lendemain, même si la fatigue se faisait sentir, la chaleur aussi ! Briefing, débriefing, laisser nos smartphones de côté, témoigner, échanger sur l'organisation, proposer des échanges de pratiques... Tout cela a été une belle aventure, avec des expériences, riche en opportunités pour sortir de notre bulle de confort, de notre quotidien.



Nous avons fait de belles rencontres, nous nous sommes fait de nouvelles amies. Nous étions fatiguées mais fières d'avoir ensemble organisé, animé les ateliers. D'autant... que plus tard nous avons appris que nous étions le seul groupe où des adolescentes de 11 ans à 17 ans ont été demandeuses et offereuses dans nos ateliers, dans la réciprocity. De retour à Évry-Courcouronnes, durant tout l'été, nous avons encore pris plus de plaisir à être offereuses dans notre RERS. Nous sommes impatientes de participer à d'autres rencontres.

T.T. d'après les témoignages des adolescentes

## Cet été à l'Espace RERS Centre-Ville

Que s'est-il passé cet été à l'Espace RERS centre-ville ?

Des **sorties familles** bien sûr ! avec des piqueniques au parc de Coquibus, à la base de Loisirs Port aux Cerises à Draveil, des barbecues devant l'Espace du centre-ville, au parc Les Maillettes à Moissy-Cramayel... Et surtout la journée inoubliable en famille à la plage de Honfleur. Un autocar sans plus aucune place de libre est parti à 7h pour ne revenir sur Évry-Courcouronnes qu'à 22h. Certains, enfants comme parents, découvraient la mer pour la première fois. La mer a été très appréciée, quelques enfants ont eu de la peine à en sortir !



D'autres moments forts comme la **fête de quartier** qui a réuni les enfants, les parents et les habitants des quartiers des Passages, du centre-ville, des Épinettes et des Aunettes.

**A propos de cette Lettre Info**  
Écrivez-nous à [contact@rers.fr](mailto:contact@rers.fr)

Écrivez-nous ce qui vous a intéressé.  
Quelles sont les informations ou rubriques  
qui vous ont manqué ?



Des **échanges de savoirs culinaires** en pâtisserie (tiramisu, fraiser...), en spécialités africaines ont permis de faire de ces moments des temps conviviaux avec de bonnes dégustations.

Et aussi des jeux en équipe en extérieur, des sorties hors de son quartier pour mieux connaître sa ville qui ont été des temps de dépenses physiques et de dépassement de soi. Des échanges en arts plastiques ont regalé les créatifs et les rêveurs.  
T.T.



[Se désinscrire](#)

